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版!回放了课堂的一幕"吴晓明笑着

说#这里看出中国人对不动产有独特的领会方式"所

以"单从经济学角度去借鉴美国的房产政策$东南亚

方式"最终都会反弹"因为没有考虑到背后有着中国

购房者的世界观$人生观$价值观% &

从马克思主义必须回归高度的学术性" 到反思

#外部反思&思维在社会科学界的无形渗透"到房价

背后的经济学单一思考带来的治标不治本" 吴晓明

旁征博引"意在强调马克思主义的宗旨在于#揭示并

切中现实&"而这个现实必须在高度理论的引导下方

能完成得更有效% 期间"与学术对话"是马克思主义

的当代意义所在" 这也是他研究马哲的出发点和最

高点%

对话转型社会!

需要深入于当下中国的生活百态

在
!#

世纪的普通民众看来"马克思主义哲学被

贴上了许多标签" 但在吴晓明这样的专业研究者

而言 " 从
#%&"

年代走来 " 在挖掘马克思主义所

指向的 #不可遏制 &的文明可能性中乐此不疲 "

其中重要的一点就是不断与转型社会的生活源

头 #对话 & %

从教
'"

年"吴晓明始终坚持本科生教学"吴晓

明对学生的厚爱无人不晓"坊间甚至流传着#只要请

学生出面" 没有吴老师不答应的事情% &

!"('

年
(!

月"他获得了#宝钢优秀教师&特等奖"是复旦大学十

年内的第二位获得者% 对此"吴晓明说"目前社会处

于很独特的阶段"和学生交流就是和社会交流"哪怕

是学生的眼神也能帮助我们做学术有取舍% 吴晓明

说的学生也包括国学班$西学班那些干部和企业主"

#虽然他们未必有理论体系"但生活和工作经验让他

们有更深体会% &

曾任复旦哲学系系主任$哲学学院院长"如今又

是上海市哲学学会会长的吴晓明" 对于如何让马克

思主义对话转型社会更有主动权% 学术的传承是第

一步和基础"为此"他不强调哲学学院要招收更多的

学生"#我们的哲学公开课" 在复旦大学一直是名列

前茅的&"承担#守护思想$引领时代&使命的哲学学

院#让更多的学子具有哲学思维"这才是首要的&% 吴

晓明铭记着谢希德校长所说的 #复旦不能没有哲学

系&"也受着
(%'"

年代美国芝加哥大学校长所说#如

果芝大没有神学系"就不要办大学了&的鼓舞% 回顾
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年两段哲学系 $

院负责人经历" 吴晓明觉得争取到
'

个一级学科的

国家重点学科只是所有同仁的积累所致" 更骄傲的

是 #营造了良好的学术氛围和人际交往% &#引进
("

个学术骨干"但是本院的人没有一个离开"大家都能

安心做学术% &

在全市的哲学学会这样一个学术机构带头人位

置上" 吴晓明更强调哲学对上海文化建设的参与作

用"#上海的文化建设不仅仅是文化产业 % &中国

处在巨大的社会转型期 " 许多具体问题的解决

都会很棘手 " 同样也是高度哲学化的 " #雾霾可

能关于环境科学 "经济学 "同样也是现代化过程

中对自然限度的思考 % &从大道理上 "需要学者

做学问 "但生活中民众的困惑 "就需要哲学工作

者将这些问题整理后提炼出来"以此促动全体社会

的#改弦更张&%

(&'"

年代" 托克维尔前往美国考察刑法和监狱

制度"回国后写下了'美国的民主制度(等极有前瞻

性的书籍"引领着一代法国有识之士"

(&*!

年又在大

量考证后写下了'旧制度与大革命("#我们的时代也

处在一个巨大转型期"

(&$+

年以来的寻求富强$复兴

之路"并没有结束"我们时代需要像托克维尔这样的

参与精神和高度% &

英国肯特大学政治学教授戴维)麦克莱伦在

!"")

年版的'马克思传(第
$

版中写道*由于有力地

综合了历史$哲学$社会学和经济学"马克思的社会

理论成为
(%

世纪最重大的思想成就之一% 当萨特称

马克思主义是#我们时代的哲学&时"他认为马克思

主义的很多思想已经进入到+虽然是毫无意识地!我

们现在对世界的看法之中了% 在某种意义上可以说"

我们都是马克思的同时代人%

对于吴晓明而言" 阐释马克思主义哲学与时代

的密切关联的开放性"唯有不断地与这个时代对话"

与马克思同时代和之前$之后的西方哲学家对话"与

当代鲜活的现实对话" 这也许就是挖掘马克思主义

#不可遏制&的当代性的必由之路"也是时刻与马克

思主义对话的丰富所指%

为此"如同当年发自内心的选择一样"吴晓明依

然会带着岁月积淀的厚重的激情"去对话"在对话中

抒发家国情怀% 文汇报记者 李 念

文字版讲堂
讲座后的一周内整版刊登于

文汇报%版面含有主题演讲$嘉宾

对话$听众提问三大版块%图文并

茂"精华浓缩% 可登录
,--./001,2-3

1,4356

查询%

声音版讲堂
讲座后的

!

天内上传#喜马拉

雅&客户端上的#文汇讲堂&"智能

手机用户可以通过下载 #喜马拉

雅&客户端"收听最新#文汇讲堂&

以及往期讲堂音频%

文汇讲堂全媒体传播

微信版讲堂
#文汇讲堂&微信公众账号滚

动推出讲堂系列产品*讲堂预告及

演讲亮点, 历届嘉宾最新观点,演

讲前后问题征集%

!

月
"#

日 ! 文汇报上提前

一个月在显著位置刊登了哲学

"东方讲坛#文汇讲堂
$

哲学与我

们的时代 $ 演讲季的半版预告 !

当天便引来不少关注! 东方讲坛

和文汇讲堂不断接到电话% 随后

几天! "上海发布$ 微博发布了

哲学季内容! 两处的求票电话就

一直响到年关& 如果说微博是民

意的某种 "

%&

$ 试纸的话! 我们

听到的一种意见是 "阵容蛮强大

的! 不过题目似乎还有些老套&$

即将呈现给大家的是一种新的尝

试' 专题讲座专业人群! 互动方

式移动传播 ! 问题导入哲学切

入 & 成功与否 ! 交给听众来评

判&

为此! 我们采访了这次哲学

演讲季的总策划(((上海社会科

学界联合会专职副主席刘世军&

文汇报! 在上海的市民几乎都

知道"东方讲坛#$这次的特别策划风

格有所不同$是出于怎样的想法%

刘世军! 这是东方讲坛顺应上

海建设国际文化大都市$ 增强文化软

实力的主动探索% 东方讲坛从创办到

现在已走过了十个年头" 作为一个深

受基层群众和广大市民欢迎的讲座品

牌"早已走进了千家万户"融入了这座

城市的文化血脉% 经过
(+

年的探索"

我们把讲坛打造成为传播主流意识形

态的主阵地$公共文化服务的大平台$

社会科学知识普及的大课堂" 正是这

三大功能的承载使东方讲坛成为上海

的一个独特的文化存在% #其作始也

简"其将毕也必钜&% 东方讲坛要有更

好发展$更大影响"必须打破僵化$固

化思维"克服倦怠$自满情绪"在保基

本的前提下求突破" 在积极探索中求

创新"以改革创新的精神"努力在讲师

队伍建设$课程建设$组织创新$影响

力提升等方面取得新突破" 不断推进

内容创新$形式创新$手段创新% 这次

系列讲座的推出"是一次探索和试验%

文汇报!在这个快速变革的时代$

谈论哲学问题$ 似乎是一件很奢侈的

事情$作为一个大众讲坛$推出哲学演

讲这个冷话题$有没有担心无人喝彩%

刘世军! 当然这是一次探索和冒

险" 任何一种冒险都蕴含着创新的梦

想" 这就是我们工作的价值和意义所

在% 东方讲坛是时代发展的产物"它的

成长必须要跟上时代前进的步伐 "听

取时代的召唤% 我们推出哲学演讲季

既是响应习近平总书记提出的领导干

部学哲学的号召" 同时也是满足社会

需求的必然选择% 正如您所说"我们这

个时代是一个快速变革的时代" 在这

种快速变革中我们中国人形成了一个

伟大的愿景" 这个愿景就是习近平总

书记提出的实现国家富强$民族振兴$

人民幸福的中国梦% 实现中国梦"将是

一项震撼人心的壮丽事业" 我们既面

临前所未有的机遇" 也面临着巨大的

挑战% 我们必须明确"中华民族的伟大

复兴"不只是经济上的复兴"同样应该

是文化$精神和哲学的复兴% 当我们暂

停快速前进的车轮观察一下同样忙碌

不停的世界" 我们会发现这个时代的

精神状况" 不足以支撑这个伟大的复

兴% 我们会强烈地感到 "要解决经济

社会发展的一系列矛盾和问题必

须要有哲学的眼光和哲学的思维 "

要整合社会的价值和认同 $提升工

作和生活的意义离不开哲学的关

照 % 当然 "哲学同样也是治疗我们

#本领恐慌症 &的一帖良药 % 从现在

火爆的报名预约中 "我们已深切感

到 "我们的选择是正确的 %

文汇报! 东方讲坛选择与文汇讲

堂联合推出哲学演讲季$ 有什么特别

的考虑吗% 今后会不会有更多的合作%

刘世军! 媒体对于这个时代的意

义众人皆知% 通过媒体的传播与再创

造" 会成倍地扩大讲坛的受众面与影

响力" 加强与媒体的合作是东方讲坛

实现新突破的重要途径% 当然与媒体

合作不只是把讲坛的内容简单搬上媒

体"而是双方共同的一个创造过程% 这

些天来" 我们从题目的选定到讲座嘉

宾的选择" 从演讲风格的确立到内容

的最终呈现"期间所进行的讨论$争执

和激发出的思想火花$好的创意"已经

证明了这种合作的意义和必要" 所谓

功夫在台下就是这个意思% #文以载

道"汇以厚德&"#选择文汇就是选择文

化的品质&"这是我们对文汇报的一个

评判与期待"文汇讲堂不走所谓的#明

星路线&" 一直坚守一些平实的好东

西" 剔除浮躁" 不搞夺眼球的 #讲座

秀&" 这也是我们能够合作的一个前

提% 东方讲坛是一个开放的讲坛"在上

海标志性的文化地标举办更多的东方

讲坛的讲座" 应该是我们进一步发展

的方向"也是开展合作的基本选向%

文汇报
2345

年一开场"文汇讲堂就以#哲学与我们的

时代&系列讲座重磅拉开了新一年序幕%与之同步

进行的是文汇讲堂俱乐部核心会员的招募%

我们听到不会数字化操作的老听众的抱怨"

也听到初次到来者的不耐心%

其实"仔细一看"就会理解我们其实是在为大

家做更多的服务"并希望大家进入#互动分众$移

动享受&的高一级阶段%

由于讲堂近
6

年来秉承的#嘉宾高知名度"话

题高含金量"服务无微不至&风格"已经覆盖了
2

万多人次的现场听众"数据库里至少也有
7333

多

个邮箱% 但是"我们总听到有更多的话题需求"有

更多的现场人员需求% 我们也意识到每场听众层

次不一"互动时间不够这些矛盾%作为一个学习型

平台" 我们希望带着用户共同享受技术带来的便

利"同时在虚拟的弱关系中"通过线下更多的人际

交流"起到深入沟通效果并通向#强关系&%

首先"今年增加了俱乐部活动"意味着我们工

作量翻倍"因此"有些活动会是合作$或内部或者

非公益" 用户范围是有限的" 但精神产品品质不

变" 比如哲学季的七次演讲" 还会有更多内部讲

座% 其实是增加了数和量%

其次"在俱乐部核心会员中"会更多地展开互

动的服务"可以和嘉宾对话"可以共同策划"那就

需要具有专业素养的俱乐部核心会员起到更好引

领和凝聚作用%

第三"服务好大家是我们一贯的原则"为此"

设置了多层面的内容传播 "现场 $微信 $报纸 $音

频$视频"许多是极为便捷的移动互联网方式% 从

学习型平台而言" 凝聚更多有互联网精神的受众

才是讲座可持续发展的标志"过去一年内"我们开

设可多次新媒体学习班以消除#数字鸿沟&% 而线

下核心会员之间的资源共享" 也是不少用户衷心

希望"我们愿意搭建这个免费平台%

如果有意愿成为核心会员者" 关注 #文汇讲

堂 & 微 信 公 众 账 号 " 或 者 咨 询

'80(9$)$#0:*;0:+4<7=./"

%

文汇讲堂

网页版讲堂
最新讲堂消息$ 报名讯息$

嘉宾简介$讲堂小报$见报时录$

视频以及直播等信息"敬请登陆
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为何要成立文汇讲堂俱乐部&&&

服务升级
互动分众
享受移动


